

## PRESENTACIÓN DE LA SISTEMATIZACIÓN:

### “EL AGUA Y SU RELEVANCIA EN EL DERECHO A LA ALIMENTACIÓN Y A LA SALUD”



La Escuela Campesina de Educación y Salud – ESCAES, con más de 25 años de vida Institucional y con compromiso solidario por una vida digna, viene generando oportunidades de desarrollo en aquellos sectores que viven en situación de exclusión.

El pasado viernes 14 de octubre, con la Dirección de la Mg. Delicia Coronado Rivera, la Coordinadora General Dra. María del Carmen Parrado Novoa, Equipo Técnico del Convenio y población de la Microcuenca del Río Guineamayo de los Distritos de Sócota y San Luís de Lucma, Cutervo, Cajamarca – Perú; se presentó el Libro Titulado: “**El Agua y su relevancia en el derecho a la alimentación y a la**

**salud**”, dicho libro es una **Sistematización** fruto del trabajo en equipo, mediante el Convenio entre **AECID, PROSALUS y ESCAES**, que desde el 2007 emprendieron la ejecución del Proyecto: “Garantizar la Seguridad Alimentaria de las poblaciones rurales desde un enfoque de soberanía alimentaria mediante el desarrollo sanitario, agropecuario y socio-educativo” en 11 caseríos de la Microcuenca Guineamayo, experiencia que continuó el 2011 con un nuevo Convenio, esta vez titulado: “Seguridad Alimentaria y Nutricional y Promoción de la salud de poblaciones rurales en Bolivia y Perú 2011-2015”, nombrándose a los 11 primeros caseríos Zona de Consolidación y a los 14 nuevos Zona de Ampliación sumando un total de 25 caseríos, dicha Ceremonia se llevó a cabo en las instalaciones de la Institución Educativa “San Lorenzo” del distrito de Sócota.

A primeras horas de la mañana, se desarrolló el programa de presentación del libro, iniciándose con el Himno Nacional de Perú y el Himno de ESCAES; luego el Profesor: Johan Delgado Toro Director de la I.E “San Lorenzo” dio su saludo y bienvenida a todos los asistentes quien: “Agradeció la invitación realizada y valoró este tipo de evento, ya que constituye un hecho cultural y una rendición pública de cuentas a la población, sobre los resultados logrados a través de dicho Convenio”.



Todas las Autoridades y líderes/as campesinos/as de las Comunidades intervenidas, agradecieron a ESCAES y a las Financieras Españolas por los logros y mejora de las condiciones de vida en esa Microcuenca; seguidamente la Directora de ESCAES Mg. Delicia Coronado Rivera, inició la presentación del libro: “**El agua y su relevancia en el derecho a la alimentación y a la salud**”; con la exposición de la problemática encontrada en las comunidades pertenecientes a la Microcuenca Guineamayo antes de la

intervención del Convenio, tales como: Deficiente alimentación y desnutrición del 43 %, deficientes practicas de higiene, altos indices de analfabetismo 37%, suelos empobrecidos, erosionados, ausencia de riego tecnificado, semillas degradadas y animales criollos con muy bajos índices productivos, débil presencia de la población en la construcción y control social de las políticas publicas relacionadas, bajo interés de las autoridades con el desarrollo rural...; asi mismo manifesto que todo ello se ha logrado revertir con la intervención de los proyectos y el logro de objetivos estratégicos de intervención con Enfoque de Derechos.

Luego de la presentación se realizo la exposición de los logros alcanzados: Eje estratégico 1: Acceso a alimentos en cantidad y calidad suficientes a través de la gestión sostenible de los RRNN desde un enfoque agroecológico a cargo del Ing. Leoncio Azula Gonzales; Eje estratégico 2: Adopción de prácticas nutricionales e higiénicas saludables (educación nutricional, vivienda y entorno saludable) a cargo de la Dra. María del Carmen Parrado Novoa, Coordinadora General de ESCAES, en donde resaltó la disminución del índice de desnutrición del 43% al 35% en la zona de ampliación y en la zona de consolidación de 25% a 17%, así como también la disminución



de anemias en gestantes, en la zona de consolidación de 40,3% a 32,7% y en la zona de ampliación de 45,5% a 35%, de IRAS en niños menores de 5 años en la zona de consolidación de 35% a 25% y en la zona de ampliación del 52% al 35%, y de EDAs de 10,5% a 6% en zona de consolidación y en la zona de ampliación se redujo del 18% al 13,4%; y Eje estratégico 3: Fortalecimiento de capacidades para mejorar la participación e incidencia en políticas públicas a cargo del Profesor: José Manuel Ríos Terrones.

Por último, se llevaron a cabo comentarios al Libro con la intervención del Médico Veterinario José Tito Martínez Bustamante, ex Gobernador del Distrito de Sókota, quién resaltó que la agricultura y ganadería son los potenciales de los campesinos/as que ESCAES ha podido mejorar y comentó “que las Instituciones Públicas deben seguir este trabajo iniciado, para continuar con el cambio de las condiciones de vida de la población aledaña”. La Dra Maria del Carmen Parrado, en su calidad de Coordinadora General de ESCAES tambien habló sobre el rol de la Cooperación Española e hizo igualmente comentarios, en el sentido de que la sistematización de un proyecto de desarrollo, es un proceso participativo de reflexión y análisis crítico, relativo a las experiencias acontecidas durante la ejecución, para extraer los aprendizajes y conocimientos adquiridos por todos los actores sociales involucrados, además de interpretar todo lo hecho y las posibilidades de sostenibilidad, amén de compartir las lecciones aprendidas que un futuro próximo ayudaran a mejorar las prácticas de intervención y sus posibilidades de réplica exitosa.

Acto seguido dieron su testimonio líderes/as: Sr. Hermes Coronel Pedraza (Santa Elena), Sra. Reyna Fernandez Martinez (La Unión) y el Sr. Guzman Uriarte Rioja (Sapayut); quienes emocionados, fueron

narrando los cambios ocurridos en sus vidas y comunidades con la intervención del Convenio, comprometiéndose a seguir trabajando por la sostenibilidad de los resultados conseguidos.

Se concluyó el evento con las palabras de Agradecimiento y Brindis de Honor a cargo de la Directora Mg. Delicia Coronado Rivera, quien agradeció a todos los asistentes y a todos los profesionales que trabajaron en la Microcuenca del Río Guinemayo ESCAES – Sócota, nombrando a cada uno de ellos, donde los participantes mostraron su algarabía y entusiasmo mediante aplausos, finalizando la Ceremonia con la entrega del Libro a todos los asistentes.

